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Современное автомобильное коле-
со – сложное высокотехнологичное 
инженерно-техническое изделие 
со множеством характеристик. 
Это хорошо известно работникам 
тольяттинского ООО «Завод сталь-
ных колёс» – предприятия, кото-
рое почти два десятилетия входит 
в число ведущих российских про-
изводителей недорогих штампос-
варных колёс высокого качества. 
В нынешних непростых условиях 
предприятие реализует масштаб-
ную программу модернизации 
производства с целью повышения 
конкурентоспособности. Прологом 
этого стало участие ООО «ЗСК» в 
нацпроекте «Производительность 
труда и поддержка занятости».ЗСК НА ПУТИ ОБНОВЛЕНИЯ

МАСШТАБНЫЕ ЗАДАЧИ
Реализация программы модернизации началась под руководством инвесто-

ра и директора ООО «ЗСК» Валерия Ивановича Шиянова. Цель программы –  
повышение производительности и качества, расширение номенклатуры и сни-
жение себестоимости выпускаемой продукции, и в конечном счёте – повышение 
конкурентоспособности предприятия на рынке и увеличение прибыли.

В рамках этой большой комплексной задачи Тольяттинский завод сталь-
ных колёс принял участие в нацпроекте «Производительность труда и под-
держка занятости», который курирует министерство промышленности и тор-
говли Самарской области.

«Участие в нацпроекте позволило нам, с одной стороны, в рамках органи-
зационных мероприятий, без финансовых затрат осуществить ряд мер по оп-
тимизации различных процессов внутри производства. А с другой стороны –  
дало возможность получить льготные займы от федерального Фонда разви-
тия промышленности на закупку нового оборудования», – рассказал замести-
тель директора по финансам Андрей Владимирович Авдеев.

Реализация нацпроекта на предприятии началась в 2019 
году. Совместно со специалистами Регионального центра 
компетенций в сфере производительности труда сотрудники 
ООО «ЗСК» изучили производственные потоки на заводе и 
обнаружили потенциальные «узкие места», которые мешали 
наращиванию производительности труда. 

В качестве пилотного был выбран производственный 
поток по изготовлению дисков стальных колёс. Благодаря 
внедрению принципов бережливого производства время 
протекания процесса на пилотном потоке уменьшилось 
на 52%, незавершённые запасы производства сократились 
на 83%, выработка выросла на 18%, а производительность 
труда – на 7,7%.

В дальнейшем достигнутые успехи и наработки были рас-
пространены и на другие участки завода. В частности, выпол-
нена автоматизация различных операций на участке сборки, 
сварки, корректировки колеса, автоматизированы участки по-
краски и калибровки, а также процесс передачи заготовки на 
линии штамповки диска.

С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ
Одним из важнейших результатов мероприятий по по-

вышению производительности стало улучшение условий 
труда рабочих. «Была серьёзно улучшена эргономика 
производства, много тяжёлых ручных операций заменено 
механическими процессами, транспортерами, – расска-
зывает заместитель директора по производству Влади-
мир Евгеньевич Бондаренко. – Люди стали меньше уста-
вать и работать более эффективно. Кроме того, на участке 
изготовления дисков нам удалось более чем на четверть 
сократить обслуживающий персонал, который мы задей-
ствовали на других процессах. Совместно с ремонтной 
службой повышена эффективность планово-предупреди-
тельной работы для исключения внеплановых прерыва-
ний рабочего цикла».

По словам Андрея Авдеева, при нынешней общей числен-
ности сотрудников ООО «ЗСК» около 200 человек, дефицит 
рабочего персонала превышает 25%. Поэтому снижение трудо-
ёмкости и улучшение условий труда и отдыха является важной 
составляющей кадровой политики предприятия, наряду с бли-
жайшими планами по повышению заработной платы.

«Сейчас мы занимаемся внесением изменений в фонд опла-
ты труда, формированием персональной заработной платы, 
чтобы сделать рабочие места более привлекательными, – по-
ясняет Андрей Владимирович. – Большим нашим преимуще-
ством является крепкий костяк из грамотных, опытных, предан-
ных предприятию работников. Поэтому мы имеем хорошую 
базу и прекрасные условия для обучения и воспитания моло-
дых кадров через наставничество, передачи всех наших знания 
и опыт. Для того, чтобы стать действительно хорошим штам-
повщиком или сварщиком, необходим немалый практический 
опыт работы на производстве в паре с наставником. Я уже не 
говорю о таких уникальных сегодня профессиях, как ремонтник 
или наладчик современного оборудования, которым, по боль-
шому счёту, не учат ни в одном техникуме или колледже».

МОДЕРНИЗАЦИЯ И САНКЦИИ
Выпускать современную качественную продукцию, отвечаю-

щую запросам потребителей – одна из главных целей проводи-
мой на ООО «ЗСК» модернизации. Часть оборудования уже за-
пущена в эксплуатацию, но доставка большей части ожидается 
в текущем году. Как и многим отечественным промышленным 
предприятиям, тольяттинскому заводу пришлось столкнуться с 
определёнными трудностями, связанными с санкционной вой-
ной Запада против России.

«Если раньше по оборудованию и оснастке мы работали, в 
основном, с нашими давними партнёрами из Чехии, то в ны-
нешних условиях нам пришлось переориентироваться на про-
изводителей из Китая и Южной Кореи, – рассказывает Влади-
мир Бондаренко. – К сожалению, отечественные производители 
в поставках пока составляют меньшинство. В России не произ-
водят необходимое нам основное технологическое оборудова-
ние.  Но там, где это возможно, включая сырьё и материалы, мы 
стараемся ориентироваться на российских производителей, в 
том числе из Самарской области и регионов Поволжья. Так, на-
пример, запчасти для ремонта изготавливаем на предприятиях 
Тольятти, налаживаем работу с ярославским производителем 
эмали для покраски колес, однако, что касается катафорезного 
грунта, то альтернативу мы нашли только в Южной Корее».

Важной особенностью нового технологического оборудо-
вания стала изначально заложенная в него функция контроля 
параметров работы и корректировки отклонений в автомати-
ческом режиме, что позволяет обеспечивать качество в процес-
се самого производства, а не на конечной стадии отбраковки. 
«Это стоило нам дополнительных затрат, – добавляет Андрей 
Авдеев, – но мы понимаем, что качество обеспечит нам конку-
рентные преимущества в будущем».

Вообще, на предприятии соблюдаются все требования, 
предусмотренные международным стандартом ISO 9001:2015, 
регулярно проводятся мероприятия по повышению качества. 
Благодаря этому ЗСК вышел на устойчивый тренд по снижению 
внутрипроизводственной дефектности – на текущий год плани-
руется снизить процент брака с 3,46% до 3,02%.

ПЕРСПЕКТИВЫ И ГОСПОДДЕРЖКА
Сегодня предприятие входит в топ-3 производителей сталь-

ных колёс в России. И даже несмотря на то, что в 2022 году дан-
ный рынок сузился по причине значительного снижения продаж 
новых автомобилей и сокращения общего автопарка страны, 
ЗСК произвёл и продал продукции примерно на 30% больше 
плана, увеличив свою долю на вторичном рынке стальных колёс.

«Дело в том, что мы сейчас работаем только на вторичный рынок, – поясняет 
Андрей Авдеев, – и наши основные партнёры, закупающие продукцию крупными 
партиями, – это федеральные и региональные шинно-колёсные компании, кото-
рые имеют свои представительства, сети магазинов и автосервисных центров во 
всех крупных городах. На фоне всеобщей неопределённости и дефицита запча-
стей их интерес к отечественной продукции только растёт».

Одним из факторов успеха ООО «ЗСК» является постоянная работа над ас-
сортиментом продукции. Сегодня завод производит 44 наименования колёс для 
десятков моделей отечественных и зарубежных автомобилей, в том числе уже 
снятых с производства. В 2020-2021 годах предприятие успешно освоило техно-
логию производства дисков для коммерческого транспорта и малотоннажных 
грузовиков, в первую очередь – «Газели».

«Сложность работы на вторичном рынке в том, что у нас нет заказов на 
производство и нам всё время приходится подстраиваться под текущие по-
требности рынка, а для этого – внимательно его анализировать, прогнози-
ровать возможные изменения, – рассуждает Андрей Авдеев. – Например, 
последние изменения требуют от нас учитывать растущую долю китайских 
автомобилей и разрабатывать соответствующие модели колёс. В этой непро-
стой ситуации нам хотелось бы, по крайней мере, равных условий с нашими 
конкурентами в плане господдержки. Компании, работающие и на вторич-
ном, и на первичном рынке стальных колёс, имеют ряд преференций как 
участники госпрограмм поддержки автопрома. В частности, могут дешевле 
закупать металл, составляющий 60% затрат при производстве колеса. Плано-
мерное расширение государственных программ поддержки бизнеса позволя-
ет нам рассчитывать на решение и этого вопроса, от которого в значительной 
степени зависит наша перспектива».
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